

第十五師團病馬廠

年月日

概

要

昭天九月七日

新員下令せられし

西部第十三三部隊に於て編成完結さる、通称号稱ハ田三〇部隊  
編制較備

廠長 陸軍獸医中尉 岩原登喜太

獸醫校

名 兽科下士官 主計下士官 名

獸医下士官

名 衛生兵 名

馬乘馬

名 捷馬

自動車貨車

獸医資料

待期

喜連寺東部國民學校に於て教育訓練しつつ待期す

出征

南海支隊病馬廠の派出

第十五步兵團長を長とする南海支隊編成下令せられ大本營直轄の戰斗序列に

(409)

0419

年月日

入らしめらる  
これが敵・南海支隊病魔廠の派出を命ぜらる

陸軍獸医少尉瀧濱旗相以下歩兵團長の指揮に入らしむ

主力出征

善通寺出港企画を秘めて肅然として坂出港に至り、輸送船伊太利丸に乗船同日  
出帆す

歩兵第四三連隊は宇野支隊として軍直別行動を採りたるため金馬田区を配属せ  
しめらる

仏印

仏印「ハイホン」た上陸す、直ちに「グワム」沿岸に初の病魔廠を構設す

世期の大詔を奉戴し師団は、直ちに、泰國進入作戦を命ぜらる

依つて部隊は鉄道並に行軍を以て前進する各隊の輸送行軍病魔の救護收療のた  
め要所に救護所支廠を先遣せしめ、遂次、之を推進せしめつつ「サイエン」、「  
ハイレン」、「カーミベン」と前進す

泰國

日泰同盟成立し、静穏なるを以て、師団は、更に泰緬国突破作戦を命ぜられ、  
北部泰より緬甸侵入を準備す

0420

| 年 | 月 | 日 | 概要  |
|---|---|---|---|
| 一 | 八 | 一 | 部隊は、泰仏印國境を通過  |
| 二 | 一 | 三 | 北部國境の前、イラーへンに至り開設、現地馬牛の購入を実施す、師団馬衛生は輸送船に於ては、僅か三頭の斃死を見たるのみにして、記録的成績なりしも上陸後引続く輸送行軍のため腺疫流行行軍熱性病統発す、然るに炎始病馬の廢未だ追随し来らざるため各兵站地囚隊救護所に横はる「ヒマラヤ」支脈聳ゆる「ベック」山は樵夫の通り道とてなく脇をつく県崖千丈の急落天を覆う大巒林剣へ乾期の陽光の烈しく求むるに水なく加うるに敵国境守備隊は、最初相当に抵抗したるも逃走早く馬部隊の難苦筆舌に絶し大東亜緒戦の草くしその蔭辛苦を物語る、然れども、此の辛苦ありければこそ、 |
| 三 | 一 | 一 | 「モールメン」陥落し、緬甸に巖然たる地歩を得、敵に準備の隙与へず急追し得たるなり、「オーラヘン」に於て轄馬は駄馬に急死せられ出来得るだけの兵器、糧秣資材を駆載し補うに現地「ボニー」牛数百頭を以てす  |

作戦の要求は如何ともし難しと雖も「モールメン」に於て鞍傷へ殆んど縋て力勞のため入廠せるもの七千頭を突破す、入廠せずして斃れたるもの亦既に過ごすや

師団は「モールメン」を陥すや思つて暇もなく所在の敵を鉄橋の爆破せられたる「ミッタン」河追いつめ大戦滅戦を展開「ランダーン」より出撃せる敵を「ペゲ」にて、潰滅せしめ「マンタレー」街道を北上急追し

(441)

0421

年月日

概

要

四月一日  
早くも「トンダ」に至り支那軍の抵抗を受けたるも、強引に、元を落し、イ  
ビンマナ「マーケテーラ」と電撃戦更に自動車道撃に移り、  
イマンダレーを落とし、「イラワギ」河湖行進撃を併用しつつ北側の「ミート  
キーナ」に至る。

馬部隊は蟲物枯渴の乾期の絶頂を遂いつつ晝夜の別なく「マンガリ」街道を  
日射病と蹄葉炎に苦しめられつゝ行軍を続く。  
部隊は「モールメン」に備護し、師団主力には前方病患支廠派せし收療に任せ  
しかりたるもの。

支廠を残置師用主力に違反し、行軍病馬の收療に任す

当時カ一五軍に属するカ一七兵站病馬廠着しく遅延せしため、總軍直轄たるカ  
一二兵站病患支廠來機し、  
至り初めて、「トンダ」附近に於て、接觸し、  
「モールメン」支廠の引継を完了したる状況なり、先頭は「ビンマナ」にあり  
て「モールメン」支廠漸く撤収するを得たり。  
支廠は回復馬を輸送しつつ  
「マンダレー」とに追及す。

僅か五〇名の編制にして四〇〇哩の間に二五名に分離せられ五ヶ月に亘り  
一、五〇〇頭以上の収療をなしたるなり、其の困難なるは師団病患廠戦史木曾有

年月日

概

要

と講ふべし

更に支廠を北上「ミートキーナ」に派す

斯くして、綿甸戡定なり「マンダレー」に本廠を「ミートキーナ」に支廠を開設

初期施設を完備す、「第一三兵站病馬廠」「マンダレー」にオ一八軍防瘡廠支廠  
イメージテラに位置す

初期と共に吾等の最も怖れたる「トリバノゾーマ」熾烈的に篤直寇倍隊に登  
化し、当隊に於て、発見「マンダレー」「ミートキーナ」駐屯部隊に続發し、  
次て全「ビルマ」に於て發見す

秦緬國境突破以来馬匹の大半を失い師団は過勞の回復に邁進しありたるに屬の  
「トリバノゾーマ」に又もや侵されぬるに、藥物僅少にして、無念たり  
更にオ一八師團支那より擔行の鼻疽板性皮疽流行し来る  
オ一八師團と駐留地を交代せしめられ南下し、「ペグー」に師團司令部を置き  
下「ビルマ」の豈汰地帶に駐屯す、このと並び「第一三兵站病馬廠」に転送せる「ト  
リバノゾーマ」病馬約三〇〇頭なり、三一弓作戰然るに又もやオ三三師團一部  
の向領しありたり（アメヤガ）附近に英印軍來攻し、危急に頻し一八年正月の  
祝未だ解けざるに出動を命ぜられ廳の「アラカ」を越へ敵機亂舞する中を「  
タンガ」より大砲を以て一週間以上を費し、夜間航行を以て「アキヌナ」

(43)

0423

年  
月  
日

概

要

0424

仁上陸

戦史に誇る「マエ」湖畔の大殲滅戦（三一戸作戦）を以て多数の団獲取を敵を国外に撃退雨期を「マエデルタ」地帯に於て迎う。本作戦に於て師団は感状を戴く馬部隊は又もや行軍を以て地図もなく士民の案内電話線を目標に二月末を費し進攻す。

世界有数の多雨地帯にして、昨年の雨期とは比較もならず「チッタオ」近畿カ敵爆音の絶えまなく豈は煙夜は燈火を管制しつゝ住むは部落を離れ夜の放牧（又放牧棚踏を毎日偽装しつつ）のみにて人馬糧著しく不足し、草刈る機力のみなれば困難限りなし。

イトリバノゾマの流行、過勞瘦削更に原因不明の腹痛に殆んど馬は全滅の状況にして僅かに、國駆戦力ある状況なり。

五〇方數をつき草汁する欠乏の雨期に敵は六ヶ師を以て前面に「トーケカ」を狼狽兵器糧秣資材を大量に集結し一八正月より早くも蠢動し来る、又敵は盛に「アヤナ」奮団を呼喚して上陸の企画又示す、後方に頼る道を吾師団は敵に戰力資源を得べく兵器自動車馬糧秣衛生材料等の蒐集後送班を編成し、約半ヶ師団の兵力を以て、乾期末だ至らざる先制攻撃す、即ち、歩兵團長の指揮する一部を以て、遠く「トンダバザト」を迂回後方遮断し、敵の一矢をもさず「ミンセイヤ」盆地に多数の戦車重砲を包

014

年月日

概

要

囲し、五〇〇近き自動車を **獲**し、正面 **アブダーン**より主力を以て斬込猛攻す、然るに敵は、**トーキカ**、殲にこもり、遂に輸送機を以て、糧秣彈薬を補給し、猛砲轟をゆるめず、吾方敵陣の間を進いつつ、臂力輸送を以て、補給輸送包團鐵環をゆるめざりじめ敵中の戦斗に傷病者続出に旬余に亘る奮斗も空しく歩兵團長以下敵中を突破帰投す、それに追尾する敵をおさえ、一方、イガラダンに出撃せる西陣へ。師団を殲滅せしめ兩期邊糸線を繰返しつつ、一步も敵を入れかず。

部隊も軍馬蒐集班を編成し、**シンゼイマ**に於て、交戦（故井上大尉以下、八名戦死す）す。

本役戦 **ビルマ** 方面軍の印度侵入作戦（**インペール**附近）の陽動作戦にして、更に、敵の **アキヤナ**、奪回を挫折せしめたるものなり。

功に依り、師団は、感状を載く。

南海支隊 **イグワム**、**ラバウル**、占領に偉効を樹て、**ニエギニア**に於て、  
戦苦度に亘り兵団長を失いたる南海支隊本年初頭よりハ号作戦中に、遂次復帰せり、支隊病歿敵も

到着せり

より始りたる雨期は雨軍の交戦を不能に陥らしめ、我軍亦雨期態勢に入る

敵長更迭され宮沢正憲来る

(445)

0425

年月日

概

要

八  
九  
四  
五

退房と欠乏、更に、連日の激雨に入馬共に病魔に侵され戰斗固より、更に多く  
の損耗を出す、北部「ビルマ」の情況に応してか、師団は歩兵團長指揮の機支  
隊を残し

より逐次「ヘンサウ」「バセイン」地区に移動す

我が隊出発、馬部隊の後尾を収容しつつ陸行を以て、「タンガップ」「ナロイ

ム」を経て

「イエガ」に到着「タッタブン」に本廠を「シヨーピヤ」に支廠を開設す。

師団は本地區に於て休養しつつ「イラワジデルタ」の防衛に任す

我隊も辺地とはいえ、給与も良好にして病忌廠設備も完備し、駄牛訓練隊を現

地人乙部隊を教育し家畜家禽の自治確保等をも併せて行う

然るに北部「ビルマ」の戰況刻々に悪化し、師団は二月千城次团(112i)を

神威矢團(52)を出し、更に師団長自ら忠兵團と称して出勤し後に歩兵團長の  
指揮する振武兵團を残留せしめ任務を執行せしむ、我隊は忠兵團に「支廠」へ

長(木屋中尉)を出し、振武兵團長の指揮に入る

遂々敵状惡化し、我兵團孤立に陥るの処あるに至り「イラワジデルタ」を撤退

此の秋、突如緬軍背反し盛に我小部隊連絡車を攻撃し来る  
「ハタン」附近より「ペト」山系に入る

敵機動部隊は遂に「ラングーン」に突入し、曲は「ガローム」をぬき「ラング

スミス

年月日

概

要

七  
八  
九

一  
二

「ソ」に至る。我兵团は「ペリー」山系内にて斬込、えに出血を強要し、  
軍司令部と連絡しつつカ五師団の脱出到着を待ち、  
敵の重圍を排し「シックタン」通路を突破。  
「シャン」高原面側に到着、隊員モールメンに向つて南下漸く灰等に連携  
し得たる時、停戦を聞き全員失心状態を以て、「アバウ」に集結  
兵器資材を連合軍に渡し、一〇月「マルタバン」附近に移動  
「ペヤゲ」收容所に入り  
「ローム」に移動す。

(447)  
0427